

# LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos  
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos  
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,  
**Francisco Valladares**

Director,  
**Faustino Montesdeoca**

Redactor responsable,  
**Víctor J. Gólcher**

Administrador,  
**Abraham Madrigal Jiménez**

## PURIFICACION

### Importancia de los buenos filtros.

La sangre, en casos especiales, puede compararse al agua que gotea la cañería de San José. La comparación, puede acaso no ser cierta, pero tiene, al menos, la ventaja de ser exacta y comprensible. Porque bebemos agua: no transparente, sino opaca; no fluida, sino semi-sólida: mixtura consistente de residuos animales, vegetales y terrosos. Tal estado de impureza, viene a ser constantemente un peligro verdadero para la salud y purificar el agua se impone a cada vecino, como un deber de propia conservación.

¡Con cuanto mayor motivo, son serios y fatales los peligros que resultan de impureza de la sangre!

La sangre es la vida: así, a diario, lo repiten los más sabios higienistas del mundo entero. Porque una sangre saturada del microbio de la Escrófula, del Eczema y de la Sífilis, lleva el germen que envenena la presente sociedad y que aniquila por completo las del porvenir. Purificar la sangre, separándole todo elemento destructor, filtrándola por decirlo así, es un deber social imprescindible.

### El Vino de Zarzaparrilla DE LA BOTICA ORIENTAL

es el gran purificador de la sangre. Esta valiosa medicina es un filtro verdadero. Un filtro, a través del cual pasa la sangre pura, de la generación presente, a la serie de las generaciones sucesivas.

## Cantina Americana DE PANINSKI Hnos.

-BUENAS NOTICIAS SOBRE LAS GUERRAS.

Esta CANTINA, situada frente a la estación del Ferrocarril de Costa Rica, ha quedado bajo la razón social

### PANINSKI N<sup>os</sup>,

ofreciendo buen servicio y esmero a nuestros buenos clientes y al público en general. Hay cuartos reservados y buenos licores, tanto extranjeros como del país; buenos dependientes y prontitud en el despacho. Se VENDE también PINOLILLO FRESCO, nutritivo y bueno.

## Hotel y Restaurante D'Italia

### HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida a todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

**A. Aliverti B.**  
Propietario.

## LA TALABARTERIA

LA PALESTINA.

Calle 17, Norte Número 131.

### De Santiago Calvo N.

ofrece a su numerosa clientela y al público en general, un variado surtido en monturas y correas de toda clase, ofreciendo también puntualidad y esmero en todos los trabajos q' se le encarguen, a precios sin competencia.

## Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.  
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1893.

### ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando a bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando a pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos si se constatan cartas de remisión.

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente a la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Admon. de este periódico. Apartado de correo n.º 100.

### TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00  
Suscripción mensual 1.00  
Número del día..... 5 centavos  
Id. atrasado..... 15  
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.  
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

### Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.  
Alajuela..... Manuel F. Soto,  
Limón..... O. Heilbron.  
Curridabat..... Rafael León  
Cartago..... N. Fernández N.  
Grecia..... Enrique Saborio G.  
San Ramón..... Gerardo Lobo.  
San Mateo..... Fidel Quesada.  
Espana..... Benicio Mena  
Puntarenas..... Fermín Tapia S.  
Montes de Oro..... Julio Martínez  
Puriscal..... Emilio Bermudes.  
Juan Vías..... Federico Aymerich.  
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde  
Palmares..... Ismael Lobo.  
Zarcoero..... Jesús Vargas A.  
Jiménez..... Carlos Solórzano.

Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".  
Apartado número 100.

### Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.  
Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 167.

RAMÓN BUSTAMANTE.  
Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 181.

LUIS ARROYO.  
Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.  
Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

JUAN R. MORA GARITA.  
Abogado y Notario.  
Avenida 7ª O. n.º 249.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.  
Abogado y Notario.  
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

## La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente a la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir a sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario.

Francisco Valladares.

## OJO á este aviso !!

La Barbería Americana, situada frente al "Imperial Hotel," tiene buen despacho en su ramo. Sus propietarios y sus oficiales se esmeran en lo posible en atender y complacer a sus numerosos clientes. Mucha limpieza en todos sus útiles. Los mejores oficiales tienen esta casa.

Un corte de pelo... 50 cs.	Una peinada..... 15 cs.
Una afeitada..... 50 "	Por limpiar botas... 10 "
Un champú..... 25 "	

## BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

### AVISO IMPORTANTE.

Vendo, en condiciones favorables para el comprador, ó cambio por otra más pequeña, ó doy en arriendo una finca de 250 manzanas en el Naranjo. La mitad más ó menos de pastos; el resto dedicado a la agricultura, dá muy buen maíz, frijoles, caña, yuca, café etc. Enseñará el plano y dará informes, su dueño, en la Avenida Central, antes Cuesta de Moras, n.º 471.

PROCOPIO PEREIRA.

## !! ABOGADOS !!

En punto céntrico de esta ciudad se ofrece una pieza propia para oficina. En esta imprenta informarán.

## Ama de cría

primerisa, con cuatro días de leche, se ofrece para criar un niño de quien lo solicite.

Calle 19, Sur. Buenas referencias.

FELISITAS JIMÉNEZ.

PARRAFOS SUELTOS

¿Y la ley...?

Erase que se era un individuo (como debíamos de ser todos,) amigo de que las cosas anduvieran por el camino recto y de que lo que se ha prometido se debe cumplir: creía, además, que las leyes no se han hecho para dejarlas escritas, y menos para vulnerarlas.

Pues sucedió que cierta vez, yendo por una calle, á paso lento y sumido quien sabe en qué extrañas reflexiones, de repente sintió fuerte golpe en las espaldas, y sin que tuviese tiempo de evitarlo cayó al suelo cuan distraído iba. Y era que una recua de burros, cargados de ladrillos y adobes, venían detras de él un poco más de prisa y, sin pedir permiso ni dar aviso alguno, continuaron su marcha por encima de todos los obstáculos, entre los cuales tropezaron con el protagonista del cuento.

Cuando el infeliz se vió tendido y magullado y pisoteado por los pollinos que sobre él pasaban, contentóse con exclamar en tono de rabia y de súplica á la vez, y dirigiéndose á los inconsiderados cuadrúpedos: "¿Y la ley...? ¿y la ley...?" sin que nada hiciese por levantarse ni por favorecerse con algo más práctico que el recuerdo de la ley.

También podríamos exclamar nosotros: "¿Y la ley para qué sirve?...?" al ver que con las omnímodas ó sin ellas, la arbitrariedad á cada nada nos echa al suelo y nos hace chichónes tan grandes como las faltas á la ley...

Jueves 15 de Setiembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

PODEROSA Y MUY GRATA COOPERACION

es para nosotros la que el señor Licenciado don Faustino Montesdeoca nos ha brindado en su noble afán de contribuir, por su parte, á la misión patriótica que *La Nueva Prensa* se ha impuesto.

Por la nuestra, queremos demostrar cuánto estimamos esa cooperación, cediendo al señor Montesdeoca puesto como Director de nuestra modesta publicación, y en tal carácter aparece desde hoy.

El público todo y particularmente el Partido Republicano, sin duda alguna, verán la intervención del patriota Diputado como nueva garantía de la seriedad é independencia de nuestra labor y del propósito firme, que ahora confirmamos, de formar una oposición franca, leal y sin mezquinos intereses de bando.

Por ese camino nos proponemos marchar sin arredrarnos por nuestra insuficiencia, que ayudaremos con

la buena voluntad que nos anima y la bondad de intenciones que creemos tener, sosteniendo en alto la bandera del altruismo y ratificando siempre que si el Poder obra mal imponiéndose, el pueblo, consintiéndolo, obra peor.

El principio de unión es para nosotros el más bello y benéfico ideal, en todas las esferas de la actividad, en él y sólo en él confiamos para nuestra regeneración política y para el mejoramiento económico sin el cual la querida Costa Rica se verá todos los días más postrada.

Quiera Dios que el espíritu de Verdad brille siempre en nuestros pobres trabajos y que ellos puedan ser de alguna utilidad para la patria.

15 DE SETIEMBRE.

A medida que la civilización avanza, pierden los pueblos ciertos hábitos que sólo pueden explicarse tomándolos como restos de la barbarie primitiva y de la falta de cultura en las sociedades modernas.

El 15 de setiembre, fecha convencional designada para remembranza de nuestra independencia de la madre España, si bien ha de traer á nuestra mente y á nuestro corazón pensamientos y arranques de cariño entrañable para la Patria, también debiera refrescar nuestra memoria para lo muchísimo que debemos á esa madre-Patria, á la cual, en buena lógica hemos de estar agradecidos, sin que sean razón en contrario los defectos de que ella pudiese adolecer en su régimen interior ó en su sistema de colonización.

Afortunadamente va desapareciendo la fea costumbre de dedicar el 15 de Setiembre, perpetrando atrocidades contra España.

En Costa Rica es donde menos antipatías debieran existir para el valiente pueblo que siguió á Colón y, por dicha, sucedió así.

Costa Rica no perdió un peso, ni una gota de sangre para conseguir su autonomía, y esta se consigné definitivamente el 4 de Noviembre de 1821 y no el 15 Setiembre.

La Audiencia (Real) de Guatemala á la que la provincia de Costa Rica estuvo anexa siempre, la miró como madrastra, jamás consintió en nada que reportase positivo progreso para Costa Rica, y esa conducta hostil, de tantos años, produjo en este país, profunda antipatía por la referida Real Audiencia.

Esta se declaró independiente de España el 15 de Setiembre y

en Costa Rica supose el suceso casi un mes después.

Dependíamos entonces de la Diputación Provincial de Nicaragua, y por indicación de ésta, el Cabildo de Cartago, en acta solemne fechada el 13 de Octubre, declaró desconocido el Gobierno Español y se adhirió al plan de Iguala, esto es, á Iturbide, que mandaba en Méjico.

El 14 del mismo mes, reunióse el Cabildo de San José, cuyo Jefe Político era don Juan Manuel de Cañas y su Alcalde don Rafael Gallegos, cuyas dos opiniones eran entonces las que imperaban.

Con vista de la resolución del Cabildo de Cartago y de la disposición en que se hallaba la Diputación Provincial de León, acordaron también unirse á Méjico; pero el día 15, Cartago anuló el acta del 13 pesarosa de tamaño acto de infidelidad al Rey y demoró el adoptar una resolución definitiva.

También en San José reaccionó la opinión y reunido nuevamente el Cabildo el 16, propuso al de Cartago la formación de una Junta de Gobierno provisorio, para lo cual se invitaría á los demás Cabildos de la Provincia.

El de Heredia se opuso y declaró ilegal el procedimiento de los de San José y Cartago; pero al fin hubo de hallar que lo que el Cabildo de San José proponía era lo mejor y consintió en se cundarlo.

El día 29, Cartago declaró que cesaba en la obediencia al Gobierno de España y se unía á Méjico.

No hay duda que era esa una idea dominante en la muy noble y muy leal ciudad que vacilaba mucho para declararse *mayor de edad* y sin duda hubiese llevado adelante su pensamiento y uniéndose á Méjico á no haber mediado la gran entereza del Jefe Político de San José, señor de Cañas, el cual, al fin consiguió hacer venir á un acuerdo los distintos Cabildos y el día *cuatro de noviembre de 1821* quedó acordada solemnemente la independencia de Costa Rica.

Así, pues, la fecha 15 de setiembre, en rigor, no es la que nosotros debiéramos festejar: ella es aniversario de la independencia de Guatemala; pero esta no procedió de acuerdo con Costa Rica, la cual vaciló algunos días más, aún después de conocer lo sucedido y ni por un momento pensó en adherirse á Guatemala bajo ningún concepto.

Sin embargo, es de poquísima ó ninguna importancia que un suceso trascendental tenga verificativo en día determinado: es él, el hecho, lo que influye, no la fecha. Porque también aniversarios de luto y de vergüenza tendremos que asociar en adelante á esa fecha gloriosa y ellos datan de poco tiempo.

Acaso bajo el coloniaje se nos

hubiese dejado en estado de sitio, fuera de la ley, como se nos dejó por el simple hecho de haber rechazado un vecindario honrado y valiente, el asalto en cuadrilla de que fué víctima?

Quizá no!

Los españoles, *súbditos* de un rey, y, con todo lo malo que algunos jóvenes de por acá que ejercen de patriotas. extranjeros, dicen que tienen, no sufren tamaños avances de sus Gobernantes, ó los hubiesen rechazado prodigando torrentes de sangre.

Lo cual significa que ni como institución libre, ni como raza libre tenemos ventaja ninguna y por tanto la crítica y el insulto procaz de que muchos por moda, ó por majadería mejor dicho, hacen gala, es sencillamente ridículo.

En conclusión: es nuestro deseo ardiente, que el costarricense como el yankee, como el inglés, como el suizo, pueda alguna vez, cantando al 15 de setiembre, cantar su independencia *real y efectiva* y mientras, con el poeta hemos de exclamar:

¡Salud oh noble España!...

FUTURO POSIBLE

América para los americanos decretó Monroe teniendo por americanos á los ciudadanos de Estados Unidos.

América para los americanos proclamará antes de mucho la moderna civilización y las necesidades del progreso; pero teniendo por americanos á los hijos todos de las tres Américas.

Los sucesos que empiezan á desarrollarse y el encadenamiento lógico de antecedentes conocidos y presentidos dejan entrever un futuro posible repartido entre dos entidades colosales: el Norte y el Sur.

La gran República yankee al imponer al Hispano la evacuación de sus últimas colonias deja para sí campo franco de anexionés, asimilaciones ó ligas. No será Inglaterra con el Canadá la que quiera ni pueda oponerse.

El Gobierno de Washington alzaré la gran cuchilla y dividiendo de un tajo la América por lo más angosto, dirá "hasta aquí mando yo." Y eso lo dirá porque al otro lado de la profunda grieta que precipite un océano en el otro, habrá ya otra potencia, otra liga, otro Coloso, el Sur, con Chile ó la Argentina á la cabeza, que á la

frase del Norte responderá amartillando el rifle: "de ahí no pasas: aquí soy yo."

Y no creemos nosotros que se necesiten siglos para efectuarse tal y tan importante evolución. Es posible que para ello sea bastante el primer tercio ó cuando más la mitad del siglo próximo.

¿Cuál será entonces el futuro de Costa Rica?

¿Será Norte ó será Sur?

Qui lo sá! Si el canal es por Nicaragua seremos Sur: si es por Panamá seremos Norte.

Pero si Francia se empeña, si la Europa asustada se alía, si son ellos los que dividan la América por Panamá y Colón y los otros por Nicaragua..... ¿Cuál será nuestro futuro?

Esta última hipótesis no la creemos probable: suponemos más factible la que propone al nuevo continente dividido en Norte y Sur por un solo canal.

To be or not to be.

Cuando decimos que muchas veces el ruido es más que las nueces....!

Que resultó, en buen castellano, de la reunión habida en Palacio para discutir los avances de la Empresa del ferrocarril al Atlántico?

Nothing at all!

Bendito sea Dios! en todo, por todo y para todo somos lo mismo.

Vamos á ver: ¿qué es el ferrocarril? Una entidad jurídica, domiciliada aquí, responsable y con un célebrimo contrato al cual ha de sugetarse, sin perjuicio de lo más que convenga.

¿Qué es el Gobierno?

Vamos, sin malicias.... Pues es un accionista de esa Empresa ferrocarrilera.

Y el comercio y los demás perjudicados?

Pues son las víctimas expiatorias y además las que pagan el pato.

Lo cual que significa, que de la reunión de esas tres entidades ningún provecho resultará, ni de sus dimes y diretes se aprovechará nadie, sino es el aprovechado de siempre.

Falta un Juez para oír á las partes: éntre ellas no pueden fallar, es claro.

Los perjudicados, si realmente sienten el agujijón, si de veras están sus intereses

comprometidos (que sí lo están) debieran reunirse, asociarse, mancomunar la acción y al amparo de la ley, y en vista del contrato respectivo y de los perjuicios causados estimar su acción en X pesos, depositar el 20% en el Banco á la orden del Juez competente y Chas!... embargar preventivamente el ferrocarril...y muy serenamente, tres días después, entablar la acción formal, pedir la firmesa del embargo, retirar el depósito y continuar adelante hasta hacer trance y remate de los bienes embargados...y aquí paz y después gloria!

**CORRESPONSALES**

**Notas de Juan Viñas.**

Principiaremos estas notas á vuelo pluma, por decir que el Administrador de Correos y telegrafista de esta preciosa aldea es el joven don Rafael Morales, quien se distingue por su laboriosidad y dedicación al trabajo. Cumple á nuestro deber felicitar á él y á este pueblo por su buen servicio en estos ramos.

El médico del pueblo de ésta, brilla por su ausencia.

Casi siempre carecemos de doctor y no es eso lo peor, sino que éste ha prohibido que en los establecimientos se vendan medicinas, y fuera del botiquín del doctor ausente, no hay otro lugar donde poder conseguir ningún remedio. El botiquín nunca lo he visto abierto y así es que estamos á buenas noches en lo que se refiere á doctor y medicinas.

Sería bueno que se estableciera una botica ó botiquín en ésta, y si no, nos veremos obligados á curarnos con los remedios caseros, los que muchas veces producen mejores resultados.

En estos días se han estado sintiendo varios temblores, pero no son de cuidado. En los momentos que escribo estas notas (las dos y 45 minutos de la tarde) he sentido un pequeño temblorcito. (Suponemos que sea por la clausura del Congreso)

Las tinieblas nos invaden apenas se oculta el astro rey en lontananza, pues aquí el alumbrado es desconocido por completo: (ni el de candiles que recomendaba el diputado de la *cuchara grande* es conocido). Sería bueno que para evitar muchos *descalabros de testas no coronadas* se pusiera un farolito con su respectiva lámpara siquiera de 150 en 150 varas.

Los caminos no pueden ser

peores; no concebimos que haya grado superlativo en lo de mal estado al de estas vías; y á propósito ¿qué habrá del detalle que hace algún tiempo se levantó en ésta para la composición de ellos?

Esperamos... que se pondrán... solos, los benditos caminos

Como última nota, ahí va una de economía, ya que de eso se trata en estos tiempos de crisis y... subvenciones.

El señor Director de la Escuela de Varones de este lugar, tiene á su cargo también la Secretaría de la Agencia de Policía. No se vayan á creer que eso es algo así como un Ministerio, no señores, es sencillamente un puesto en que no se hace nada, pero sí se gana algo, lo que decíamos nosotros que se podía economizar por no ser casi nada el trabajo de la tal Secretaría.— Es un decir, solamente. Ahora, si lo quieren verificar, daremos las gracias á quien lleve á cabo la economía ó *economuza*.

Sin más que hacer público, me despido de ustedes y *au revoir*.

EL CORRESPONSAL.

Setiembre 12 de 1898.

**GACETILLA**

**SANTORAL.**

SEPTIEMBRE, 30 DÍAS.

1898.

Jueves 15.—San Nicomedes, presbítero y martir, santa Eutropia, viuda y santa Milítina, martir.— FERIADO.

77º Aniversario de la Independencia de Costa Rica.

Luna Nueva á las 6 h. 17 m. de la tarde.—De hoy al 22 hará el tiempo muy variable.

Según las últimas noticias que hemos recibido de Nicaragua, Juan López, el asesino de nuestro compatriota Juan Rafael Mora Gutiérrez, se ha escapado (ó lo dejaron escapar) de la Penitenciaría de Managua.

Equivocadamente se había dicho que López era hondureño, siendo nicaragüense de pura sangre, del departamento de nueva Segovia.

Hemos tenido el gusto de recibir un panfleto titulado *El Cuscu del Salvador*, escrito por don Mariano Zanety. La obrita es contra el General Gutiérrez, Presidente del Salvador.

Se vende á 15 centavos en los almacenes de Mr. Asch y B. Cherry, en las Librerías de Pujol, Montero, Cambra y Canalías y en Heredia en casa del autor. Agradecemos el envío.

A don Adolfo Vivas le dedica "Un españolista" unos parrafitos muy sensatos que envuelven severa lección. El último acápite dice así: "No me cite Ud. Texas porque los Texanos no existen

ya y la nación que civiliza extinguiendo razas, maldita sea!"

Importación y exportación en Nicaragua, durante el año, por Corinto, San Juan del Sur, El Castillo, Bluefields y El Cabo:

1.242,300—272,013—131,868—195,133—28,219. Total de importación \$ 1.869,533 y es. Total de exportación: \$ 418,054.

"El Comercio" se pronuncia contra las desnudeces que exhiben las labanderas en las orillas del lago.

Cerdos y perros famélicos... "único ornato de las calles de Managua", dice un grabado de "El Comercio"

Qué reformas se habrán implantado ya en el presidio de San Lucas para impedir tantas evasiones y asesinatos? Lo sabe alguno?

Libro misterioso se llamará, según aseguran, uno que se publicará en breve, tratando de los descubrimientos verificados por Magallanes y Cookel modernos en su viaje de circunnavegación al rededor de la isla del Coco.

"Un lunes de El Liberal". Así titula don Adolfo Vivas una Catilinaria muy comedida q' indilga al señor don Manuel Riguero de Aguilar en "El Comercio" de 3 de Agosto último.

Con este mes comenzó á contarse en Nicaragua por el sistema métrico decimal. Siempre es un progreso ¿Cuándo tendremos en Centro América una sola unidad de peso, medida, capacidad y monetaria?

Una fuerte descarga eléctrica destruyó la Iglesia de la Villa de Belén (Nicaragua). La pérdida se calcula en \$ 100 00.

Oh rayos atrevidos! ¿Una iglesia?....

En La Unión (El Salvador) hubo un ciclón fuerte que causó muchos daños.

En el Angel, Sonsonate, fué asesinado, mientras dormía, Jesús Angeles, quién había ido á su finca con algún dinero para habilitar peones. El guardián también se encontró asesinado junto con Jesús.

La miseria y falta de trabajo existe en El Salvador, tanto ó más que en Costa Rica.

El mundo todo parece empobrecer. El medio circulante debe hallarse seducido á esclavitud de caja entre los pudientes. El siglo XX quizá se señale con hecatombes más sangrientas que las del "terror" en Francia.

El Ministro Gámez marcha á Estados Unidos. Se dice que sólo va con el objeto de ver á sus hijos que allí estudian....

Bocas del Toro es hoy día una población rica y próspera. El banano ha hecho surgir allí una verdadera ciudad.

Un racimo de primera es pagado á uno y medio y dos pesos fuertes. Allí no hay combinaciones explotadoras como por acá.

La prensa Boliviana se pronuncia muy enérgicamente en favor de la Argentina contra Chile.

Se asegura que el señor don Jesús Salazar Rojas fué muerto en Cachi. Ojalá, noticia tan dolorosa, no se confirme.

No olvide nadie que en *La Nueva Prensa* se puede mantener un anuncio económico todo un mes por \$ 1.25 inclusive la suscripción.

¿Quiere usted estar seguro de ganar sus negocios judiciales? Diríjase á la oficina situada en la Avenida Sº O., nº 264. Allí ofrece esmero, prontitud y precios módicos por la dirección de los asuntos que se le encomienden RAMÓN ROMÁN ROJAS Procurador.

**AVISOS**

**LAS DOS ANTILLAS.**

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

**AVISOS NUEVOS.**

**BARATISIMO**

Vendo un establecimiento (taquilla y trucha) que tengo en frente de la estación del Ferrocarril de esta ciudad. Heredia, Setiembre, de 1898.

MARIANO ZANETY.

**SE ALQUILA**

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPIRITU S. MORALES

**Platería,**

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

**LA BOTICA DEL COMERCIO.**

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

**LA BICICLETA.**

Este acreditado establecimiento ya popular por la baratura y bondad de sus mercaderías, tiene en venta una caja de hierro, Marwin, término medio en buen estado y muy barata.

También recordamos el famoso vino de marañón; delicioso y lleno de propiedades medicinales.

Especialidad de la casa: Cognacs, Biscuit, Robin, Chavaneau y Bicicleta. Cervezas, Leona, Estrella y demás artículos de comer, beber y arder á precios sin competencia.

Nuestro lema es: VENDER MUCHO Y GANAR POCO.

**Dr. B. Marichal M.**

CIRUJANO DENTISTA,

ha trasladado su gabinete de trabajo á 20 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en seguida de "La Francia" de don Víctor Aubert.

Trabajos garantizados.

**BURRO GARAÑÓN.**

Se ofrece en venta uno, joven, fino y de regular estatura. En esta imprenta se informará. También se alquila su servicio á diez pesos el salto.

**SE DESEA**

un socio con un capital de dos mil pesos, para un negocio ya establecido, el cual prometa un 40% En esta imprenta informarán.

# EN FURRIALBA

Alquilo un buen repasto, ó me hago cargo de la engorda de ganado con participación en las utilidades.

Félix Sancho I.

## DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

# PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se VENDE UN REPASTO constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

# APROVECHAD

L.A.

# Ocasión

Por bajo precio se vende un filtro bien montado. En esta imprenta informarán.

## El Pectoral de Cereza

del Dr. Ayer.

Para Resfriados, Tosas, Bronquitis, Mal de Garganta, Ronquido y Tisis Incipiente no hay remedio que se aproxime al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispone al descanso. Como medicina casera para casos fortuitos y para el alivio y curación del garrotillo, tos ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales á que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

## El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PREPARADO POR  
Dr. J. C. Ayer y Ca.,  
LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Póngase en guardia contra las imitaciones baratas. El nombre de Ayer's Cherry Pectoral aparece en la envoltura y de realce en el cristal de cada frasco.

## La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

Purifíquese la sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Para la escrófula, floriscos, úlceras, llagas, carbuncos, granos, ronchas y todos los desarreglos originados de sangre viciada, esta medicina es un verdadero específico. La Zarzaparrilla del Dr. Ayer, como remedio es igualmente beneficiosa para el catarro como para el reumatismo y gota reumática. Como tónico ayuda el predecimiento de la digestión, estimula el hígado entorpecido, fortalece los nervios y reconstituye el organismo cuando está debilitado por fatiga excesiva ó enfermedad que agota las fuerzas. Ningún otro purificador de la sangre da tanta satisfacción ó es objeto de tan universal demanda.

## La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

PREPARADA POR  
Dr. J. C. Ayer y Ca.,  
LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

LAS PÍLDORAS DEL DR. AYER CURAN LA SILIOSIDAD.

MAXIMILIANO FEBLES.  
Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA "EL PORVENIR"  
Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA  
de  
LUIS ARCE.  
Helados, refrescos y pastelería fina.

"EL DESCANSO"  
de José Ramos.  
Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS.  
despacha en su casa de habitación:  
Calle 21 N. No. 114. También despacha en el mismo bufete el Liedo. D. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS  
en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.  
Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY,  
Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

"BARBERÍA ESPAÑOLA"  
de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. nº 364, (frente á la oficina de "La República").

BARBERÍA POPULAR  
de Mariano Solano y Hn<sup>os</sup>; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

### Directorio Médico.

DOCTOR ANTIGA,  
Farmacia Central.

DOCTOR CRUZ POMBO.  
Su botica. Calle de la Estación.

DOCTOR DURAN.  
Botica del Comercio.

DOCTOR ECHEVERRÍA.  
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.  
Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI.  
Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER.  
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR URIBE.  
Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

**PÍLDORAS DE BLANCARD**  
con  
Yodo de Hierro Inalterable  
NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París, Francia por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo médico de San Petersburgo. PARIS 1883

Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (color verde pálido), Menstruación (florencia) y Amenorrea, en la Tisis, la Sífilis, la constitución débil. En fin, ofrecen á los médicos un agente terapéutico de los más enérgicos para estimular el organismo y reparar las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas.

N. B. — El Ioduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento inútil é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, envíase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello á la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 46  
DESCONFIÉZSE DE LAS FALSIFICACIONES

### Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió).

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucílago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Prof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

### CONVALESCIENTES

Recobrando después de agudos ataques de Fiebras, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otros padecimientos destructores, generalmente están débiles y delicados. El inválido sobre quien el tiempo ha descargado su pesada mano; el joven y descuidado que ha recargado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la

### PREPARACION DE WAMPOLE

perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabe de Hipofosfitos compuesto, Extractos de Malta y de Cerezo Silvestre, para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo el sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. De igual efecto en todas las estancias. De venta en las Farmacias y Hermann y Zeledon, Botica Francés, San José.

Exquisitos Olores  
**"BOUQUET CHOISI"**  
Perfumes para el pañuelo  
NUEVA CREACION DE  
**E. COUDRAY**  
PARIS — 13, Rue d'Englén — PARIS

**NEURALGIAS** Jaquecas, Calambres del estómago y todos los afectos nerviosos se curan con el uso de las **PÍLDORAS ANTINEURALGICAS** del Doctor CRONIER  
Paris, Farmacia ROBINQUET, 23, calle de la Monnaie, depositaria en Costa-Rica: D. B. PAREJO VALVERDE

## MORRHUOL

de CHAPOTEAU

Morrhual contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y el reumatismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la luz se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## Morrhual Creosotado

de CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarrros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIERNE y en todas las Farmacias.

## Jabones Medicamentosos

de GRIMAULT y C<sup>o</sup>

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla expuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la zarsa, la tisis, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON DE PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empíones, herpes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antipefídémico.

JABON DE BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIERNE

## KANANGA del JAPON

FRIGAUD y C<sup>o</sup> Parfumeurs

Protección de la Real Casa de España  
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceto de Kananga. Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga. Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

**LOWDRY'S SOLITARIA**  
CLÓBULO SECRETAN  
Farmacéutico, Lustrado y Perfumado  
ÚNICO REMEDIO ESPECIAL  
ADOP. EDO POR LOS HOSPITALES DE PARIS  
Depositarlo en COSTA-RICA: D. B. PAREJO VALVERDE